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我為陳南的逝世而深感悲痛的同時，也想告知他，令
你感到欣慰和無憾的，除了國家如日中天的成就外，還
有一點你泉下未知，或者說你生前並不在意追求的，那
就是你的一生貢獻以及人品情操已長垂人間。連日
來，從特首梁振英到眾多新聞界行家，對你的家國情
懷、謙和厚道、熱情助人等等美德，無不交口讚譽。
你，人是走了，但人格的魅力仍長存於社會。

濁水清流 魅力長存
陳南的一生是平凡的，但又是不平凡的。平凡的是，

他在港大畢業後就投身愛國新聞事業，一幹就是三十多
年，沒有甚麼特殊的經歷。但也正是在平凡中才能顯出
不平凡。在這個歷史期間，時代風雲變幻無窮，國家在
求索進程中幾經波折震盪，而香港這個港英管治一百多

年的複雜社會中，紅塵滾滾，名利誘人，各色各樣的思
潮在這裡尋銷，青年除了跟大流之外，還能有甚麼抉
擇？正是在這樣複雜環境下，陳南的不平凡便顯示出來
了。當年大學畢業生數量很少，港大畢業生數量更少，
是精英中的精英，有人形容他們是「天子門生」，入仕
途，不難升官；進商界，發財也不是妄想。但陳南不為
名利所動，不隨波逐流，毅然決然地加入了工資微薄、
生活清苦，而且受到港英歧視和排斥的文匯報。他的取
向宛如濁水中湧出的一股清流，說不上是典範，卻也引
起不少的迴響。先後有一批港大畢業或其他大學畢業的
同學加入了愛國新聞陣營。

近年，西方在世界多處策劃「顏色革命」，有人說
它是新發明，其實不是，早於上世紀末這類行動便已
開始。八九年間，北京發生風波，香港文匯報也發生

了風波，各種各樣價值取向，正面的，負面的，宛如
霧霾與清風混在一起，撲面而來，也分不清孰是孰
非，就在這樣動盪和徬徨抉擇的關頭，陳南對勸他離
開文匯報的人說：「我絕不能在此時此刻離開文匯
報！」別看他平日隨和不爭的柔順，關鍵時，他鐵骨
錚錚地作了表態。

鐵骨錚錚 情深義厚
陳南的不平凡還表現在他的矢志不渝。愛國愛港既

是他的初衷，也是他一生的堅守。對於這一點，他從
來沒有動搖過，也沒有掩飾過。我比他年長二十多
歲，論輩分是兩代人，但大家在人生觀和價值取向方
面有許多共同語言。我們既是同事，也是忘年交的摯
友。在文匯固然交往密切，甚至一道出差採訪。到他
轉到商報工作後，我們也經常聚會，每逢周五陸羽茶
敘時亦會見面，有時他還帶同一家大小到我家來暢
敘。每當談到國運興隆、喜訊頻傳時，他眉飛色舞，
興高采烈。當談到國家某些缺失和挫折之時，他會冷
靜分析，堅信總有解決和改進之道。對西方輿論的攻
擊，如「中國崩潰論」、「中共垮台論」等等，他嗤
之以鼻。他對國家的感情猶之如對父母一樣，非常自

然純真，沒有任何虛偽造作成分。
陳南處處為人着想，他傾全力幫助朋友，但反之，

他十分不願意煩勞別人。就連今次入院治療，幾經懇
求，他才應允我們到瑪麗醫院探望他一兩次，到後來
病情惡化轉到葛量洪醫院後，更謝絕探訪，原因是他
怕麻煩大家，也不想我們見到他的病容而不安，我們
只得靠電話來和他聯繫和慰問。這樣好心腸，臨終還
處處為別人着想的好人，天公為何如此無情，迫使他
離開我們?!

國運興隆欣慰而去
陳南的逝世使我想起了宋朝愛國詩人陸放翁的詩

句：「死去元知萬事空，但悲不見九州同。王師北定
中原日，家祭無忘告乃翁。」陳南與陸游不同，他不
是帶着心願未遂的心情辭世，而是已看到國運如日方
中的欣慰心情離開大家的。不過我相信，也正如他生
前所希望的那樣，國家雖然今天取得了偉大成就，但
不會停留在現有水平，還會繼續奮鬥，還會沿着正確
的制度和正確的道路前進。中國兩個一百年的奮鬥目
標將來一定會實現。到那時，我相信陳南的家屬和後
人在清明掃墓時，當會記得「家祭無忘告乃翁！」

張雲楓

陳南老弟離開我們了！他從發覺病徵到辭世，前後不到一年，走得這樣倉猝，這樣突然，

所有與他相知相交的親友，一時之間都接受不了。不過有一點可以告慰大家的，他是帶着了

無遺憾的心情離開我們的。他在臨終前的兩天，在電話中對我說：「今天國家富強，如日中

天，我這一生已無遺憾！」這句話，重複講了兩遍，熾熱的愛國情懷蓋過了癌病帶給他的痛

苦。他以赤子之心，告別他熱戀熱愛的祖國，告別他摯愛的親朋。

熱愛祖國的「天子門生」
——悼念陳南老弟

香港文匯報訊（記者 李自明）廣深港高鐵香
港段通車後的「一地兩檢」安排，對高鐵經濟效
益以至香港未來競爭力影響深遠，但反對派不斷
把議題政治化，甚至宣稱當局為了一條鐵路破壞
「一國兩制」。香港城市大學法律學院副教授、
經民聯立法會議員梁美芬昨日強調，「一地兩
檢」並沒有破壞「一國兩制」，又建議兩地根據
香港基本法在有關問題上達成司法互助安排，讓
內地人員只限於高鐵西九總站專區內，就入境、
海關及檢疫方面執法。
梁美芬及公民黨法律界立法會議員郭榮鏗昨日
接受電台訪問，就高鐵「一地兩檢」問題展開激
烈交鋒。梁美芬指出，香港基本法第九十五條訂
明：「香港特別行政區可與全國其他地區的司法
機關通過協商依法進行司法方面的聯繫和相互提
供協助。」內地有關部門和香港可以根據這一條
規定，參考國際例子，就「一地兩檢」達成司法
互助安排。

外地有先例 合作非干預
她進一步指，兩地可研究安排內地人員，在西
九高鐵總站指定專區內執行內地法律，替旅客辦
理出入境手續，範圍局限於入境、海關及檢疫，
至於其他執法問題及運作，可以由兩地再商討。
外國各地之間同樣有協商合作的例子，「大家有
合作就是干預主權？不是這樣的。」
但郭榮鏗聲稱，港人擔心內地人員會否在香港
執行國安法，並質疑是否為了一條鐵路就要破壞
「一國兩制」；又質疑如用內地法律在香港刑事
拘留某人，被捕者會否失去港人在基本法保障的
人權與自由。他稱，內地關員可以在高鐵香港段
列車進入內地後才在車上檢查，是最直截了當、
不破壞「一國兩制」的做法。

無違基本法 反對者守舊
梁美芬則反駁郭榮鏗所謂「一車兩檢」的建議

複雜，預期兩地往來人口多，操作困難度很高，又批評郭
榮鏗思想守舊。她強調，「一地兩檢」沒有違反基本法，
「因為有個人在此有櫃台進行檢疫，就是破壞『一國兩
制』？這種說法完全是以偏概全的。」

香港文匯報訊（記者 文森）工聯會昨日宣布，工聯會前
會長、現屆會務顧問楊光的喪禮，將訂於下月13日（星期
六）守夜，翌日上午在紅磡世界殯儀館舉殯並進行公祭，
以悼念一代工運領袖。治喪委員會秘書處設於工聯會（九
龍土瓜灣馬坑涌道12號3樓），查詢電話：3652-5700。
楊光在1959年起歷任工聯會副理事長、理事長及會長一
職，曾任全國人大代表及全國政協委員，並於2001年獲香港
特區政府頒發大紫荊勳章，以表揚他對香港工運的貢獻。本
月16日凌晨2時40分，楊光在威爾斯親王醫院因病去世，享
年89歲。
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移海底金屬物 灣仔繞道沙中線暫停工

楊光喪禮 下月13日設靈14日公祭 職工盟
累市民國泰工會旅遊旺季罷工
逾百空姐空少「圍城」勞處籲工會保持克制

香港文匯報訊（記者 文森）職工盟再次以全港市民利益作賭

注。職工盟轄下國泰空中服務員工會昨晨以不滿國泰削減外站津

貼、續簽長約時同工不同酬及取消執勤時的法律保障等理由，發

起百人「包圍國泰城」行動，其後更宣布於8月中至8月底旅遊旺

季罷工。國泰航空發言人表示，會繼續與工會溝通，勞工處正安

排國泰與空中服務員工會於未來數周內會面。勞工處呼籲工會保

持克制，會盡快安排雙方會談。

香港文匯報訊（記者 羅繼盛）工程承建商早前在
灣仔填海範圍水域發現懷疑沉船殘骸，該範圍的填海
及相關工程需要暫停，中環灣仔繞道及沙中線工程計
劃或受影響。特區政府會於下月底前，把物體移離填
海範圍至鄰近海底，但中環灣仔繞道未必可如期於
2017年內通車，而原訂於2016年底移交工地予沙中
線的工程，亦很大機會需要延後。
就灣仔發展計劃第二期工程範圍內所發現的大型金

屬物體，土木工程拓展署發言人昨日表示，承建商去
年底在舊灣仔碼頭附近清理海底沉積物時，在海床6
米之下發現該物體。

或二戰沉船 或添馬艦部分殘骸
根據當局目前掌握的資料，該物體約40米長、2米

至11米闊、2米高，銹蝕明顯，部分位置有裂縫。水
下考古專家初步估計，該物體有可能是第二次世界大
戰時，在維多利亞港沉沒的船隻底部的一部分，或有
可能是添馬艦部分殘骸。但由於未能找到船鐘、名牌
或其他獨有識別物，現階段未能確認該物體身份。

免暴露空氣中加速氧化銹蝕
發言人表示，為盡量保護物體和確保勘察工作繼續進

行，及減低對相關基建項目的影響，同時以免物體暴露
於空氣中會加速氧化、銹蝕等，最合適方案是在水中將
之移至鄰近海底作進一步勘察，而相關工程亦可復工。
署方已安排承建商繼續清理該物體周圍的海泥，以

便進一步勘察其結構和整體情況，定出移動該物體的
合適方法，估計可於下月底前把物體移至鄰近海床，

以便繼續進行勘察工作，並恢復填海及相關工程，再
對相關工程進度的影響作較實質的評估。

2017年通車計劃或受影響
路政署發言人承認，有關範圍的填海及相關工程需

要暫停，估計繞道要在原定計劃的2017年內通車會
有很高風險，確實通車日期有待土木工程拓展署完成
評估預計完工日期後，才能作出相應評估。
另外，該處的新填海地須於2016年12月底移交予沙

中線承建商，用作進行與會展站建造工程相關的臨時交
通改道安排，如今很大機會需要延後工地交接日期，並
對沙中線會展站的工程構成影響。路政署將待土木工程
拓展署完成評估新填海地的確實交接日期後，盡快評估
對會展站以至沙中線過海段完工日期的影響。

香港文匯報訊（記者 郭兆東）打
工仔最怕加薪幅度不及通脹等同變相
減薪，還要半夜「收 call」處理公
事，壓力之大隨時令人喘不過氣。工
聯會文職及專業人員總會昨日公布的
調查結果發現，逾40%受訪白領今年
遭凍薪或減薪，加薪幅度能追上通脹
者僅得16%，令人失望。總會指，
「收工鬥遲走」已成為不健康的公司
文化，認為僱主有責任令員工準時完
工下班，不應以群眾壓力逼員工超時工作，建議訂立
含標準工時元素的合約工時，並以每周40小時為界，
及提供1.5倍超時補水起牽制作用。
打工仔年中最緊張的日子，除了年終花紅及放大假

外，莫過於公布加薪幅度，但倘加薪不及通脹，打工
仔購買力下降等同變相減薪。香港文職及專業人員總
會今年4月至5月期間訪問了409名白領，發現分別有
34.5%及5.9%受訪者今年遭凍薪及減薪，其中與佣金
掛鈎的金融及銀行業所受影響最為顯著。在獲加薪受
訪者中，整體只有16.4%的加薪幅度達5%或以上，較
今年首季通脹率4.4%高。
總會對打工仔面對名加實減的處境，直言非常失

望，但打工仔難題又豈止加薪不足。調查發現，多達
93%受訪者曾在工餘時間接獲與工作有關訊息；65%
透過通訊應用程式接收，其中20%需經常即時處理公
務。然而，打工仔在工餘時間處理公務，不代表他們
「樂於」處理，逾半受訪者對此感不樂意或非常不樂

意；近70%受訪者感到私人時間被侵佔。

郭偉強：「收工鬥遲走」公司文化不健康
工聯會立法會議員郭偉強昨日表示，不少公司在通

訊應用程式中開設工作群組，上司往往在工餘時間透
過群組交帶下屬工作，若員工不依從，恐因眾所周知
而在壓力下被逼超時工作。他又指出，白領下班後往
往害怕成為「收工第一人」，不敢在其他同事或老闆
收工前離開公司，結果「人人收工鬥遲走」，極不健
康。
郭偉強強調，老闆有責任令員工在完成工作後能準

時下班，否則便是管理層在交帶及分配工作上有問
題，笑言香港人太有責任感，作為打工仔理應「做晒
嘢就走」。總會建議當局盡快就標準工時立法，及因
應文職工特性，設立含標時元素的合約工時，以每周
40小時為界線，僱主並應訂立平均時薪1.5倍的補水
標準。

繼靜坐逾40小時後，國泰空中服務
員工會昨日將行動升級，發起「包

圍國泰城」行動，逾百名國泰空中服務
員圍繞國泰城遊行一圈。他們不滿有員
工上月轉簽長約時，薪酬加幅與同年入
職的同事不同，造成「同工不同酬」的
情況，又不滿公司削減部分外站津貼，
要求與行政總裁朱國樑直接會面。

資方：會盡快安排會面
國泰管理層表示，昨早才收到會面要

求，但行政總裁不在辦公室，會盡快安
排雙方會面。國泰航空機艙服務員總經
理楊詠儀表示，會盡快安排雙方會面，
但由誰代表公司與工會會面，並非最重
要，強調他們有誠意會面。
針對同工不同酬問題，楊詠儀昨晨在

一個電台節目上解釋，早一年入職的員
工因為有經驗，薪酬會相應多些；同事
服務3年後，表現理想會簽長約，薪酬
會調升，同一個工種續約調薪幅度逾
10%，希望大眾認為加幅合理。

國泰空中服務員主席黎玉嬋則在同一
節目質疑資方玩數字遊戲，指空中服務
員1995年入職時月薪為9,413元，20年
後卻降至8,320元。

工會200人中環派罷工單張
工會認為資方未有回應訴求，只是字

眼上作出改動，昨日下午宣布8月中至8
月底發起罷工行動。約200名工會會員
同日到中環國際金融中心對出天橋派發
單張，單張上寫有「國泰航空8月罷工，
不便之處，敬請原諒」，企圖博取市民
同情。工會外務副主席丘志雄說，派單
張行動是預早給市民知道，罷工目標並
非市民，而是國泰航空，「呼籲」旅客
盡早作出安排。
勞工處正密切留意事態發展。勞工處

處長唐智強昨在一個場合上表示，分別
與勞資雙方保持溝通，轉達彼此訴求，
希望能及早促成雙方對話，又呼籲勞資
雙方保持克制，在服務不影響乘客的情
況下盡快進行溝通。

■郭偉強(左一)指，老闆有責任令員工準時完工下班。 郭兆東攝

■國泰空中服務員工會宣布8月中罷工。 法新社

逾逾4040%%白領今年遭凍薪或減薪白領今年遭凍薪或減薪

建造業議會（議會）及零碳天地昨天於九龍灣零碳天地
舉辦第二屆「零碳天地大使計劃」周年聚會，向表現傑出
的學生大使頒發零碳天地大使獎章，表彰他們過去一年協
助零碳天地的活動，以及參與其他宣揚低碳生活相關活動
所作出的努力。今年獲獎人數達32人，比去年激增逾六
倍，反映學生除了對低碳生活的意識有顯著提升外，還積
極推廣和實踐低碳生活。零碳天地與學生共同努力，致力
為未來建立一個持續宜居的低碳環保城市。
「零碳天地學生大使」需每年實踐及報告所參與的環保
活動，遵守「低碳生活守則」，並於日常生活中實踐「生
活．一個地球」的十項原則，以累積「碳積分」。當達到
指定的積分數目，學生大使將獲頒證書及獎章以資鼓勵。
今年首次有學生獲頒銅獎以上多個更高級別的獎章，當
中最令人鼓舞的是有三名來自聖言中學的學生大使包括王
偉龍、張子杰及戴浩毅，分別獲頒發最高兩個等級的白金
獎及金獎。零碳天地主席余惠偉先生，在聚會上對學生加
以讚揚：「環保說易難做，但他們這群年輕人卻身體力
行，帶頭實踐低碳的生活方式，實在令人鼓舞。」
獲頒發白金獎章的學生大使王偉龍表示：「參與低碳環
保活動令我更明白保護環境的重要性，比賽和展覽給予我

各方面的發展也有莫大幫助。」獲頒發白金獎章的張子杰
表示：「參加此計劃短短一年半，了解更多關於低碳科技
同低碳生活，鞏固了我在低碳方面知識。」
過去一年，零碳天地透過計劃舉辦多個不同主題的講

座、工作坊及參觀活動，使學生大使更有機會於零碳天地
「綠色家居2014」開幕禮及聖誕節開放日，向嘉賓及公
眾介紹零碳天地展館裡的各種低碳設施。

■三名來自聖言中學的學生大使包括王偉龍(左)、張子杰(中)
及戴浩毅(右)，分別獲頒發最高兩個等級的白金獎及金獎。

「零碳天地大使計劃」周年聚會
學生積極實踐低碳生活


